
“依照未成年人保护法及其他相关法律，任何单位

及个人都不能让儿童从事赢利性活动，父母携带亲生子

女乞讨当然也是违法的。 ”

———政协委员史贻云

“我们应加强精神卫生立法进程，重视精神病群体

的心理行为干预；加强对精神病人的治疗和管理，最大

限度地保障精神病人的权益和公共安全。 ”

———人大代表唐祖宣

“在当今这样一个信息化的社会中，政府应当学会

并积极利用信息化新技术创新社会管理，让自己与社会

‘移动互联’起来。 ”

———人大代表简勤

“在一些超市商场里，人们随处可见面包‘买一赠

一’，咖啡买大袋送小袋，牛奶、酸奶特价促销，仔细一

看， 不少食品都已经临近保质期， 但是很少有醒目标

识。 ”

———人大代表张兆安

“从高校自身来说，要更新办学理念、深化教学改

革、提高科研水平、加强社会服务、改善办学条件、打造

一流师资等；但从政府和社会来说，就是要帮助高校优

化办学所处的法制环境、市场环境、融资环境等外部环

境。 ”

———人大代表郑永扣

“北京必须优化通盘城市规划，抢在更严重的拥堵

发生之前，加快建成足以化解道路拥堵压力的、四通八

达、密度足够的蛛网状轨道交通系统。 ”

———政协委员贾康

“某些城市的荣誉多达三四十项，虽然在某种程度

上显示了城市发展业绩，但过多的标榜被网民及群众嘲

笑为‘作秀’和‘最能吹牛的中国城市’，显示出某些领导

未找到城市科学发展的定位及信心的缺失。 ”

———政协委员陈勋儒

“转变干部作风，一个有效手段就是鼓励机关干部

多‘结穷亲’，与困难群众打成一片。 ”

———人大代表王培廷

“因为我是全国养蜂行业唯一的全国人大代表，我

有责任呼吁：快，救救蜜蜂吧！ ”

———人大代表宋心仿

“各级财政要随着当地农村居民人均消费支出的增

长，同步提高五保供养标准。 ”

———人大代表陈利丹

“资金固然重要，但不是获得世界创新成果的唯一

条件。 如果科研和教育体制改革跟不上，管理的理念和

战略不到位，科研人员没有淡泊名利和如痴如醉的敬业

精神，我们就不能得到理想的回报，会有愧于全国人民

辛苦创造的财富。 ”

———政协委员章祥荪

（综合新华社消息）
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“这既是一项长期任务，也是当前的

紧迫工作。 ”3月 5日，温家宝总理在政府

工作报告中如此诠释收入分配改革的重

要性。

“中国经济高速发展，但存在着国富

民不富的问题，体现在居民收入增长与经

济发展不能同步、劳动报酬增长和劳动生

产率不能同步。 ”走出人民大会堂，王海波

委员的思绪仍然还留在刚刚结束的会议

中。

“总理的话，就是对我们的提醒。 ”全

国政协委员、中国（海南）改革发展研究院

院长迟福林说，“当前收入分配格局的调

整已经到了很紧迫的时期， 如果不扭转，

可能会引发很多社会问题。而这涉及相关

利益格局的调整，需要改革的攻坚破难。 ”

“在‘十二五’规划纲要草案中，收入

分配的问题已经独立成章。 ”蔡继明委员

翻开手中的草案，“党和政府已经意识到

了问题的紧迫性，我建议下一步就要将收

入分配的相关指标列入各级政府业绩考

核体系，列入规划纲要，用硬标准换来高

效率。 ”

“要尽快改变现状，就要加快改革步

伐，推进收入分配改革进程。 ”迟福林委员

边走边说，“我建议尽快将城乡居民收入

和劳动者报酬增长两大方面作为约束性

指标，确保城乡居民收入的实际增长不低

于 GDP增速。 ”

“温总理在报告中已经说得很全面，

着力提高城乡低收入群众的基本收入，

稳步提高职工最低工资、 企业退休人员

基本养老金和城乡居民最低生活保障标

准， 建立健全职工工资正常增长机制。”

王海波委员说， “现在就看落实的速度

和效率。”

“正如温总理说的，要大力整顿和规

范收入分配秩序， 坚决取缔非法收入，加

快建立收入分配监测系统。 ”蔡继明委员

字斟句酌地说，“我认为要加速国有企业

退出竞争性行业，并采取有效措施限制垄

断企业高管和职工薪酬。 ”

“关键还是速度，要更快。 加速收入分

配改革这个任务， 不是紧迫， 而是很紧

迫。 ”他补充道。

全国人大代表、浙江省临海

市外国语学校副校长任美琴建

议，在中小学教师队伍设置正教

授职称， 促进教师持续专业化，

促进教育质量的持续提高。

据了解，我国现行的中小学

教师职务制度是 1966年建立的，

把教师的职称“界定”为：小学教

师的最高职称为“中级”，中学教

师的最高职称为“副高”。 与高校

教师的职称相比，中小学教师在

职称评定上明显“低了一级”，小

学高级教师相当于中级职称，中

学高级教师相当于副高职称。

任美琴代表说， 事实上，小

学教师、中学教师和高校教师的

区别主要只是分工不同、受教育

者的年龄不同，没有必要规定小

学教师职称必须低一级。 所以，

过去职务体系存在着体系不统

一、 等级不健全的突出矛盾问

题，在客观上影响了教师自我提

高的积极性。

任美琴代表建议，在中小学

设立正教授职称。“这样做，有利

于提升中小学教师职业生涯质

量，有利于提高教师工作的积极

性和创造性。 ”

在 3 月 5 日上午温家宝向近 3000 名

全国人大代表和 2000 多名全国政协委员

作政府工作报告过程中，先后被代表委员

们用热烈掌声打断了 20 多次， 反映了政

府工作报告呼应了国人关注的热点。 其

中，三次特别的掌声更能折射出政府工作

的民心所向。

间隔最长的掌声出现在“吃饭”

【报告摘录】“解决 13 亿中国人的吃

饭问题始终是头等大事，任何时候都不能

掉以轻心。我们有信心也有能力办好这件

大事。 ”

【代表反响】这是代表在听取报告时，

间隔时间最长的一次掌声。 此前，温家宝

总理详细向代表们报告了中央政府将在

2011年要做的几方面工作，每一项工作事

关国计民生。当温家宝总理信心满满地表

示“有能力办好 13 亿中国人的吃饭问题”

时，代表们报以热烈掌声。

全国人大代表韩永东说， 成功解决

13 亿中国人的吃饭问题既是新中国六十

多年来的历史成就， 更是长期艰巨的任

务。 而且， 解决了吃饭问题， 各方面事

业发展、 进步才具备基础。 经过改革开

放三十多年的发展， 吃饭问题虽然得到

了很好的解决， 但这个问题的确是任何

时候都不能掉以轻心。

最密集的掌声出现在“反腐”

【报告摘录】 “加大查处违法违纪

案件工作力度， 坚决惩处腐败分子”；

“各级政府都要努力为人民办事； 每一个

公务员都要真正成为人民的公仆”。

【代表反响】 在短短不到 300 字的

“加强廉政建设和反腐败工作” 部分， 代

表们两次报以热烈掌声。 这也是整个报

告中， 除了温家宝总理在感谢国内外各

界人士之外， 获得代表们掌声最密集的

部分。

四川代表团的夏绩恩代表说： “老

百姓对腐败现象已经到了深恶痛绝的地

步， 这严重损害了政府在群众中的公信

力。 从某种角度上说， 我们现在面临的

贫富差距、 暴力拆迁、 社会不公等各种

问题都有腐败的影子， 所以当听到温总

理掷地有声地表示中央反腐败决心， 我

们感到无比振奋。”

最久的掌声出现在“统一”

【报告摘录】 “我们坚信， 只要海

内外中华儿女继续共同努力奋斗， 祖国

和平统一大业一定能够实现！”

【代表反响】 这是温家宝总理在作

《政府工作报告》 过程中， 持续时间最久

的一次掌声。

青海代表团诺尔德代表说， 一个统

一、 繁荣、 富强的祖国， 既是海内外各

族、 各界中华儿女共同努力奋斗的目标，

也是海内外各族、 各界中华儿女在新的

历史起点上追求文明与进步的土壤， 政

府工作报告中的这一表述， 再次将海内

外各族、 各界中华儿女的心凝聚到了一

起。

“不是紧迫，而是很紧迫”

———政协委员建议加速收入分配改革

三次特别掌声折射民心所向

任美琴代表建议：

中小学教师职称

也应设正教授

公众关注的焦点、 热点、难

点问题都通过代表委员们的发

言反映到“两会”上，越来越多的

代表委员以传达民意为己任，踊

跃建言： 加速收入分配改革；机

关干部要多“结穷亲”；不少食品

都已经临近保质期，但是很少有

醒目标识……“两会”已成为不

同群体利益充分表达的政治平

台， 而为自己所代表的群体说

话， 不仅是代表委员们的权利，

更是其履职的必然要求和责任

所在。敢于说话，敢于说真话，敢

于说有观点的话，是民主政治向

前发展的动力和源泉，也是广纳

民意进行科学决策的基础。“两

会”上，听到的不同的声音越多，

最后的决策就越科学，我们的社

会就会越和谐。

核心提示

3月 5日，第十一届全国人民代表大会第四次会议在北京人民大会堂开幕。 这是全国人大代表在认真听会。 新华社记者 任勇 摄

现场特写

两会声音

两会语丝


